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AOC Ventoux : plus de 100 propositions au
pied et autour du Géant de Provence et ses
vignes

« Vivez l’œnotourisme autrement ! » avec l’AOC Ventoux. L’appellation s’est enrichie de 2
communes supplémentaires qui s’ajoutent aux 51 précédentes : Velleron et l’Isle-sur-la-Sorgue.
Et c’est justement là où est né René Char qu’a été présenté le programme de l’été 2024.

De la randonnée en trottinette électrique à la soirée brasero, en passant par l’expérience bivouac, le
pique-nique vigneron, l’apéro étoilé, la soirée vino-salsa, la table des cheffes, l’assiette truffée d’été, la

https://aoc-ventoux.com
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guinguette d’août et le ban des vendanges, vous avez le choix avec l’AOC Ventoux, notamment du fameux
Grand rendez-vous du 29 juin à l’Hôtel-Dieu Carpentras.

Samuel Montgermont, à la tête du Syndicat Professionnel des Négociants de la Vallée du Rhône précise :
« La raison d’être de l’AOC Ventoux, c’est de développer un juste équilibre entre l’Homme et la nature,
protéger le vivant, réduire l’impact sur l’environnement, s’adapter au changement climatique et cultiver
la vie locale. Nous avons reçu le label ‘Vignobles et Découverte’  pour trois ans, ce qui est un signe de
reconnaissance  pour  notre  patrimoine  naturel,  notre  gastronomie  et  nos  paysages  et  nous  devons
additionner tous ces atouts pour être encore plus attractifs au niveau bien-être, santé, culture, cuisine,
sport et œnotourisme. » Environ 95 professionnels adhèrent à ce label, 39 caves, 20 restaurateurs, 18
hébergements de qualité ainsi que des clubs sportifs.

L’œnotourisme, un élément clé de l’attractivité du Vaucluse

Eric Bruxelle, président d’Isle sur la Sorgue Tourisme, l’office du tourisme inter-communal du Pays des
Sorgues-Monts de Vaucluse, ajoute : « 10 millions de touristes viennent en France chaque année, attirés
par la  découverte des vins et  des vignobles,  ce qui  représente 5,2 milliards d’euros de retombées
économiques, selon Atouts France. L’œnotourisme, c’est un potentiel de 50 millions de visiteurs et l’an
dernier, la moitié environ (48%) ont découvert les régions vitivinicoles en couples, ce qui en dit long sur
l’attrait romantique de ces escapades dans les vignes. Les voyages entre amis (25%) et en famille (24%)
sont, eux aussi, importants. Quant aux aventuriers en solo, ils sont plus rares, mais témoignent de la
diversité des expériences possibles. »

L’élu de la mairie de l’Isle-sur-la-Sorgue ajoute :  « En Vaucluse, nous comptons 2732 exploitations
viticoles qui génèrent 5 700 emplois à plein temps, c’est dire si l’offre est riche. Et nous devons avoir une
stratégie de meilleure répartition sur l’année. Heureusement, depuis 2021, nous sommes passés à 47%
de nuitées l’été et 53% pour les trois autres saisons, c’est dire le fort potentiel de l’œnotourisme dans
notre secteur. D’ailleurs, depuis le 1ᵉʳ janvier, la fréquentation touristique a grimpé de +25% à l’Isle-sur-
la-Sorgue. »

Frédéric Chaudière, le président de l’AOC Ventoux, carte à la main précise : « Notre appellation s’étire
sur  le  piémont  du  Ventoux,  souvent  en  altitude,  jusqu’à  Loriol-du-Comtat  à  l’Ouest,  Viens  à  l’Est,
Entrechaux au Nord et Goult au Sud. C’est un terroir à forte identité de gastronomie, de terroir et de
festivités. »

https://www.linkedin.com/in/samuel-montgermont-a6585537/
http://www.umvr.fr/#:~:text=L'UMVR%2C%20Union%20des%20Maisons,Le%20saviez%2D%20vous%20%3F
https://www.linkedin.com/in/eric-bruxelle-9ba71461/
https://islesurlasorguetourisme.com
https://www.linkedin.com/in/frédéric-chaudière-1ab65984/
https://aoc-ventoux.com
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Carte de l’AOC Ventoux.

Une centaine de rendez-vous entre mai et octobre

Effectivement, pas moins d’une centaine de rendez-vous sont au programme jusqu’en octobre sur ce
territoire,  pour  les  touristes  comme  pour  les  Vauclusiens.  La  période  de  mai  à  octobre  est
particulièrement propice à ces évènements festifs, en synergie avec les restaurateurs et hôteliers, qu’il
s’agisse d’ateliers d’assemblages de cépages, de soirées gastronomiques, de concerts à la nuit tombée,
de balades dans les vignes à cheval, vélo ou trottinette.

«  La raison d’être  du Ventoux,  c’est  d’être  un pionnier  du développement  durable,  de
s’impliquer dans la vie locale et de contribuer à l’attractivité de ces paysages façonnés par
l’homme. »

Parmi les temps forts, Grand rendez-vous des AOC du Ventoux le 29 juin à Carpentras (Hôtel-Dieu) en
partenariat avec le Kolorz Festival et en présence de la star du disco des années 80, le batteur Marc
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Cerrone. Et pour clore cette saison 2024, le ‘Fascinant week-end’ est prévu du 17 au 20 octobre avec le
fameux ‘Banquet des Géants’ où s’attableront plus de 200 convives.

Contact : promotion@aoc-ventoux.com / 04 90 63 36 50

Réouverture complète de la route vers le
sommet du Mont Ventoux
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Alors que la RD974 versant Sud, menant au sommet du Mont Ventoux, c’est-à-dire par Bédoin, est
ouverte aux automobilistes depuis le 7 avril dernier, la route côté Nord, quant à elle, est restée fermée
plus longtemps que prévu en raisons des conditions météorologiques.

Mais ce vendredi 17 mai, la route sera de nouveau accessible des deux côtés dans l’après-midi. Il sera
alors possible d’accéder au sommet du Géant de Provence par Bédoin (versant Sud), mais aussi par
Malaucène (versant Nord), et ce, jusqu’à l’automne prochain.

La route du Ventoux qui mène au sommet de
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nouveau accessible  

Fermée comme chaque année en raison des mesures de sécurité et des conditions météorologiques qui
deviennent difficiles sur le Ventoux en hiver, la route du versant sud, la RD974 qui mène au sommet du
Géant de Provence, rouvre ce vendredi 12 avril. 

Cet axe qui traverse la ville de Bédoin et qui mène jusqu’au Chalet Reynard, point de repère essentiel
pour les touristes avant d’accéder au sommet, sera de nouveau accessible aux véhicules. Une réouverture
rendue possible grâce au travail des agents du centre routier départemental de Carpentras qui ont
effectué un travail important de sécurité sur le site ainsi qu’un nettoyage de la zone après un hiver
particulièrement froid et enneigé. 

Côté Nord par Malaucène, après la station du Mont Serein, la RD974 restera fermée jusqu’à la mi-mai. La
date de réouverture de la route sera fixée en fonction de l’évolution des conditions météorologiques, plus
rudes que sur le versant Sud.
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Le nouveau Ventoux Magazine printemps est
paru

Le 60ᵉ numéro de Ventoux Magazine vient de paraître. L’occasion d’accueillir le printemps en
beauté avec la découverte des trésors des gorges de la Nesque, un focus sur la bibliothèque-
musée Inguimbertine à Carpentras, la célébration du centenaire de la commune de Vaison-la-
Romaine, ou encore les délicieuses recettes de Xavier Mathieu du Phébus à Joucas.

Ce nouveau numéro printanier  du Ventoux Magazine célèbre avec la  ville  de Vaison-la-Romaine le
centenaire de son nom. Plusieurs caves coopératives fêtent également cette année le passage symbolique
du siècle, l’occasion de faire un point d’étape sur ce modèle économique solidaire.

Puis, direction Carpentras pour découvrir en avant-première la bibliothèque-musée Inguimbertine avant
sa réouverture dans un espace flambant neuf en avril. Côté nature, vous pourrez plonger dans le fabuleux
canyon des gorges de la Nesque.

Quant à l’artisanat, vous découvrirez les ateliers de Mélanie Dupont avec ses origamis près de Buis-les-

https://www.echodumardi.com/actualite/lappellation-vaison-la-romaine-fete-ses-100-ans/
https://www.echodumardi.com/actualite/lappellation-vaison-la-romaine-fete-ses-100-ans/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


11 mars 2025 |

Ecrit par le 11 mars 2025

https://echodumardi.com/tag/ventoux/page/2/   8/19

Baronnies, et de la boulangerie La Croûte céleste à Robion avec ses pains et ses gourmandises.

Ce numéro passera aussi  par les hameaux oubliés de la Nesque, ainsi  que par Travignon, hameau
fantôme situé à une heure de marche de Saint-Saturnin-lès-Apt. Et avec l’arrivée du printemps vient
l’envie de sortir de chez soi, vous découvrirez donc des idées de sorties dans le Vaucluse, la Drôme et les
Alpes-de-Haute-Provence.
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Le Ventoux au menu du Tour de France 2025
?

Alors que les organisateurs du Tour de France viennent de dévoiler le parcours de la 111e édition de la
grande boucle qui se déroulera du 29 juin au 21 juillet prochains, l’épreuve évitera les routes de Vaucluse
même si elle s’en approche (voir vidéo en fin d’article). En effet, le peloton fera étape à Nîmes le 16 juillet
avec une arrivée sur le boulevard Salvador-Allende. Le lendemain c’est de Saint-Paul-Trois-Châteaux que
les coureurs s’élanceront pour rallier Superdévoluy. Il n’y aura donc pas de 28e passage dans le Vaucluse
à l’occasion de ce Tour 2024.
Cela ne pourrait toutefois être que partie remise puisque Dominique Santoni, la présidente du conseil
départementale de Vaucluse a récemment évoqué une participation en 2025.
« Nous n’avons pas vu l’intérêt de chercher absolument à être présent lors de cette édition alors que vont
se dérouler également les Jeux olympiques de Paris pour lesquels nous avons mis en place un grand
nombre d’événements sportifs organisés régulièrement d’ici là dans le département. »

https://www.letour.fr/fr/
https://www.youtube.com/watch?v=48eANiuRwM4
https://www.youtube.com/watch?v=48eANiuRwM4
https://www.youtube.com/watch?v=48eANiuRwM4
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Double ascension inédite du Ventoux en 2021
A ce jour, il  faut donc remonter au 7 juillet 2021 pour voir passer le peloton en Vaucluse. Et pas
n’importe où, puisque c’était sur les pentes du Ventoux dans le cadre d’une étape 100% Vaucluse entre
Sorgues  et  Malaucène.  A  cette  occasion,  les  équipes  d’ASO  (Amaury  sport  organisation),  les
organisateurs du Tour de France, avaient concoctées une double ascension inédite du Géant de Provence.
Ayant pris l’habitude de mettre le mont Chauve au menu des coureurs tous les 4 ou 5 ans, « c’est très
probablement pour l’édition 2025,  voir  2026 au plus tard,  que nous devrions accueillir  le  Tour au
Ventoux », confie la présidente du Département de Vaucluse.
En effet, enfin de ne pas ‘banaliser’ cette ascension (comme cela a été le cas à un moment donné avec
l’Alpes d’Huez qui était programmé chaque année), ASO a souhaité rendre exceptionnel ce rendez-vous
avec le Ventoux sur ce rythme de 4 à 5 ans évoqué par Dominique Santoni.

La plus grande compétition sportive mondiale annuelle
Premier événement sportif annuel mondial et 3e événement sportif médiatique au monde après les Jeux
olympiques et la Coupe du monde de football, le Tour de France est retransmis dans 190 pays, dont 60 en
direct, pour une audience cumulée de 2 milliards de téléspectateurs et auditeurs. Avec 650 médias (120
chaînes de télévision,  70 stations de radio,  400 titres  de presse,  plus  de 50 sites  internet)  2  000
journalistes, consultants ou photographes, l’épreuve constitue une formidable vitrine touristique pour la
France et les sites exposés.
C’est ce qu’a bien compris le Département de Vaucluse qui y voit l’opportunité de faire la promotion du
cyclotouriste sur son territoire. En effet, après chaque présence du Ventoux, les chiffres de fréquentation
des cyclotouristes sont en hausse pour atteindre plus de 120 000 cyclistes le gravissant désormais
chaque année.
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La caravane du Tour de France en 2021.

Première arrivée au sommet en 1958
Si le Tour de France, créé en 1903, a emprunté pour la première fois les pentes du Ventoux en 1951, la
première arrivée au sommet du Géant de Provence n’a eu lieu qu’en 1958. Une étape remportée par
Charly Gaul, qui a aura été le premier des 10 vainqueurs qui s’y sont succédés au sommet depuis dont de
grands noms comme Raymond Poulidor, Eddy Merckx, Bernard Thévenet, Jean-François Bernard, Marco
Pantani, Richard Virenque…
En plus de 70 ans, suite à la double ascension de 2021 (victoire du belge Wout Van Aert à Malaucène), le
Ventoux a été gravi à 18 reprises par Malaucène au nord (en 1951 et 1972), par Sault à l’est (en 1974 et
2021), par Bédoin au sud (en 1952, 1955, 1958, 1965, 1967, 1970, 1987, 1994, 2000, 2002, 2009, 2013,
2016 et 2021). De ces trois routes conduisant au sommet, celle du versant sud demeure la voie royale par
excellence, car jugée la plus difficile (même si les locaux considèrent que le passage par Malaucène est
aussi éprouvant). Aux 21,5km d’ascension, jalonnés de nombreux et raides passages à 10%, s’ajoute sur
les 6 derniers km, la traversée d’un désert de pierres blanches, fréquemment balayé par les rafales de
vent.  En  2016,  l’étape  avait  été  ainsi  perturbée  par  le  Mistral.  La  force  du  vent  avait  obligé  les
organisateurs  à  raccourcir  exceptionnellement  la  veille,  la  longueur  de  l’étape  d’une  distance  6
kilomètres. Les spectateurs de la partie sommitale ayant reflué vers le bas, la densité des spectateurs
avait provoqué la chute du maillot jaune Chris Froome lors de cette étape où l’affluence avait été estimée
à 500 000 spectateurs.
En 2009, l’étape avait marquée par un feu de forêt, obligeant une colonne de pompiers à emprunter en

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


11 mars 2025 |

Ecrit par le 11 mars 2025

https://echodumardi.com/tag/ventoux/page/2/   12/19

sens inverse la route utilisée par la caravane du Tour et le peloton.
Enfin preuve de l’attrait des organisateurs, le Ventoux avait été aussi mis particulièrement à l’honneur
lors du parcours de la 100e édition en accueillant la très prestigieuse étape du 14 juillet.
Mais le Ventoux peut aussi se transformer en piège mortel où l’air se raréfie au fur et à mesure que l’on
se rapproche du sommet. La stèle, en hommage au coureur anglais Tom Simpson décédé lors du Tour de
France 1967, située à moins de deux kilomètres du sommet est là pour le rappeler.

Passez un fascinant week-end dans les
vignobles du Luberon et du Ventoux

La 10ème édition du Fascinant week-end aura lieu du jeudi 19 au dimanche 22 octobre dans les
vignobles du Luberon et du Ventoux. Dans la sérénité de ‘après-vendanges, de nombreuses
animations  seront  organisées  durant  ces  quatre  jours  dans  les  destinations  labellisées
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‘Vignobles et découvertes’ du Vaucluse.

Rencontres avec les producteurs, dégustations, ateliers cuisine ou encore virée en mobylette, la 10ème
édition du Fascinant week-end promet d’être riche en animations.

Le programme

Le jeudi 19 octobre de 18h à 19h, le week-end débutera avec un afterwork à l’espace terroir de Ventoux
Provence Tourisme à Carpentras pour une soirée accord mets et vins aux saveurs automnales. La soirée
est au prix de 15€ sur réservation (04 90 63 29 64). A 19h30, rendez-vous au restaurant Chez Serge à
Carpentras pour un menu en quatre services autour de la truffe d’automne. Le menu est à 59€ sur
réservation (04 90 63 21 24), un verre de vin vous sera offert. Le jeudi 19 octobre à 10h30 et le
vendredi 20 octobre à 14h30, le domaine La Cavale, à Cucuron, vous fais découvrir ses chais et ses vins
pour 7€ par personne.

Du jeudi 19 au samedi 21 octobre, il sera possible de visiter la cave du Mas des Infermières à Oppède
pour 20€. Le Domaine Alloïs, à Caseneuve, vous accueillera de 10h à 14h pour une visite et un déjeuner
champêtre pour 25€ sur réservation (04 90 74 41 16). A Villes-sur-Auzon, il sera possible de découvrir un
chai en biodynamie à la cave Terraventoux de 9h à 18h30 pour 15€.

Du jeudi 19 au dimanche 22 octobre, le château Saint Pierre de Mejans, à Puyvert, vous accueillera à
11h pour une visite historique des lieux, suivie d’une dégustation des vins du domaine, pour 5€ sur
réservation (04 90 08 70 10). La cave Terraventoux organisera des ateliers d’assemblage de 14h à 16h
pour 30€ sur réservation (04 90 61 79 45)

Le vendredi 20 octobre,  une dégustation sera animée par les vignerons à 18h30 au Petit Serge à
Carpentras, pour 7€. Les vins et les champignons seront à l’honneur à Marrenon à la Tour d’Aigues à
19h15 pour 18€. Le Mas des Infermières, à Oppède, restera ouvert tardivement pour des visites de 18h à
21h. Toute la journée de 9h30 à 17h, il sera possible de faire une virée en mobylette pour découvrir le
Luberon au départ de la cave de Lumières à Goult pour 25€ sur réservation (04 90 72 20 04).

Le samedi 21 octobre, rendez-vous au Domaine Plein Pagnier à Mazan de 10h à 18h pour une journée
autour de l’art,  du vin et  de la  musique.  Le Clos de T,  au Barroux,  accueillera un atelier  cuisine
californienne versus cuisine provençale de 18h à 21h pour 45€ sur réservation (06 75 91 88 81). Le
Domaine Vindemio, à Mazan, organisera une visite de cave et une dégustation de 17h à 19h pour 25€ sur
réservation (04 90 51 60 20). Le Château Saint Pons, à Villars, vous proposera un atelier sur les arômes
du vin de 11h30 à 12h30 pour 10€ sur réservation (04 90 75 55 84). A Bédoin, vous pourrez faire un
excursion de deux heures en buggy avec la cave des vignerons du Mont Ventoux pour 80€ sur réservation
(04 90 65 95 72). La Coquillade, à Gargas, vous réserve une expérience gustative exceptionnelle de 10h à
15h pour 55€ sur réservation (04 90 74 71 71). Un atelier assemblage sera organisé au Château de
Clapier, à Mirabeau, de 11h à 13h et de 16h30 à 18h30 pour 40€. Le Château Pesquié, à Mormoiron,
vous accueillera pour une déambulation gourmande avec quatre vins, quatre plats, et quatre lieux du
domaine pour 25€ sur réservation (04 90 61 94 08). Enfin, vous pourrez faire une randonnée dans les
vignes du Chêne bleu, au Crestet, à 9h45, suivie d’une dégustation et d’un pique-nique, pour 39€.
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Les samedi 21 et dimanche 22 octobre, une promenade olfactive est visuel vous attendra au Domaine
de la Citadelle, à Ménerbes de 10h à 12h et de 14h à 18h au jardin botanique, ainsi qu’une visite du
musée du tire-bouchon de 10h à 12h30 et de 14h à 18h. De 10h à 18h, partez pour un voyage au cœur de
l’ocre aux Mines de Bruoux à Gargas pour 7,50€ sur réservation (04 90 06 22 59).

Le dimanche 22 octobre, il sera possible de visiter le Domaine du Chat Blanc, à Saint-Didier, à 11h, et
d’y déjeuner, sur réservation (07 67 94 72 38). L’Hôtel Crillon le Brave proposera un brunch à 11h30 à
58€ sur réservation (04 90 65 61 61). Au Château de Lourmarin, il sera possible de faire des randonnées
pédestres ou à vélo (matériel non fourni) dès 9h, ou bien un cours de yoga à 9h30. Un atelier dégustation
de vin sera proposé par Luberon Wine Gourmet à 11h30 devant le château, qu’il sera possible de visiter
de 14h à 16h30. Un spectacle sera présenté avec une dégustation de vin à la Fruitière numérique de
Lourmarin. Le Fascinant week-end s’achèvera avec les traditionnels banquets du géant de l’AOC Ventoux
qui aura lieu cette année sous le Passage Boyer à Carpentras.

Pour découvrir tout le programme et les animations en détails, cliquez ici.

V.A.

Ventoux : réhabilitation écologique de la
plateforme des Tempêtes

https://www.provenceguide.com/app/uploads/2022/07/FINAL-Programme-FW-2023-Ventoux-Luberon-web.pdf
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Le Département de Vaucluse et le Parc naturel régional du Mont-Ventoux réalisent jusqu’à mi-
octobre des travaux visant à restaurer la plateforme des Tempêtes, au sommet du Géant de
Provence.

A 1 850 mètres d’altitude, la plateforme des Tempêtes, à laquelle les visiteurs accèdent en empruntant
une route située juste avant le col du même nom, présentera d’ici quelques semaines un tout nouveau
visage. Ce chantier viendra compléter les aménagements du Mont Ventoux réalisés par le Département
de Vaucluse à partir du printemps 2020 et achevés fin 2021.

L’objectif de ce chantier haut perché est de renaturer cet ancien site militaire en nettoyant les lieux, en
reconstituant un sol, puis en semant des graines adaptées aux conditions du site.

Les trois phases de travaux

Début septembre : un grand nettoyage du site a eu lieu, réalisé dans le cadre d’un1.
chantier d’insertion de l’Université Populaire du Ventoux. L’occasion de passer le site au
peigne fin en récupérant à la main plusieurs mètres cubes de gravats, d’asphaltes, de bouts de
ferraille. Ces détritus constituent une source de pollution pour le sol et près de 2 500m2 ont
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été nettoyés, plus de vingt ans après la démolition du bâtiment militaire qui a longtemps
occupé l’aire.
Vendredi 29 septembre : entrée en service d’engins mécanisés afin d’enlever les2.
amoncellements de gravats. Autre temps fort de cette étape, la remise en état du pierrier en
étalant plus de 300m2 au sol naturel récupéré lors des travaux conduits sur la partie
sommitale du mont Ventoux en 2020 et en 2021. Cette étape permettra de reconstituer un sol
viable pour l’étape suivante.
Intervention finale sur ce chantier en octobre ou novembre : le semis de graines3.
adaptées à l’altitude qui ont été prélevées ces dernières années sur le sommet même du
Ventoux, à l’image de la Campanule et du Myosotis des Alpes. Une opération effectuée en lien
avec le Conservatoire Botanique National Alpin, organisme public dédié à la connaissance et la
préservation de la flore et des végétations. Plusieurs centaines de milliers de graines,
prélevées ces trois dernières années non loin de là, seront prochainement semées en tenant
compte des conditions météorologiques, cette dernière opération devant, en effet, être réalisée
juste avant un épisode de pluie pour fixer les graines semées au sol.

Le Ventoux en mots et en musique
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Pour la 4ᵉ  édition des Rendez-vous du Parc,  le Parc naturel  régional  du Mont-Ventoux propose un
spectacle gratuit ce vendredi 21 juillet à Vaison-la-Romaine.

Sur le parvis de l’église-cathédrale de la cité médiévale voconce, des mots et des notes vont résonner et
vous entraîner dans un voyage aux flancs du Ventoux, dans les pas des plus grands écrivains et poètes
inspirés par cette montagne emblématique. Un spectacle proposé par Bernard Mondon, rédacteur en
chef des Carnets du Ventoux, et par la musicienne Delfine Ragonot.

Vendredi 21 juillet. De 18h30 à 20h. Gratuit. Réservation au 04 90 63 22 74. Parvis de l’Eglise
Cathédrale Sainte-Marie-de-l’Assomption. Vaison-la-Romaine.

V.A.
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Du rififi autour de la dénomination Provence

Le 23 janvier dernier le tribunal judiciaire de Nanterre condamnait l’office de tourisme de
l’agglomération Luberon Monts-de-Vaucluse pour l’utilisation illicite du mot Provence dans sa
dénomination « Luberon cœur de Provence ». Derrière tout cela, une histoire d’incompatibilité
entre AOC issus d’une même région. Qui l’eut cru ?

Le tribunal a estimé que l’office de tourisme ne pouvait utiliser une dénomination avec le mot Provence,
compte tenu que ce dernier était amené à faire la promotion de vins de l’AOP Luberon et Ventoux et que
le cahier des charges de ces deux appellations ne leur permettait pas de faire référence à la Provence. En
d’autres termes, les requérants, en l’occurrence le syndicat des vins des différentes appellations de côtes
de Provence, n’acceptent pas que le nom Provence puisse être associé à d’autres vins que les leurs,
même de manière indirecte.

https://www.luberonmontsdevaucluse.fr/tourisme/le-site-de-loffice-de-tourisme
https://www.luberonmontsdevaucluse.fr/tourisme/le-site-de-loffice-de-tourisme
https://www.vins-rhone.com/vignobles/appellations/luberon
https://www.vins-rhone.com/vignobles/appellations/ventoux
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Le tribunal estime qu’il y a une grande proximité entre Cœur de Provence et Côtes-
de-Provence. C’est vrai, le cœur est très proche des côtes…

Dans ses motifs le tribunal estime qu’il y a une grande proximité entre Cœur de Provence et Côtes-de-
Provence. C’est vrai, le cœur est très proche des côtes, tous les médecins vous le confirmerons. Trêve de
plaisanterie.  On  peut  comprendre  l’importance  de  protéger  son  appellation  géographique,  les
champenois en savent quelque chose, mais de-là à mettre l’office de tourisme de l’agglomération de
Cavaillon dans le même panier, c’est nous faire boire le vin jusqu’à la lie !

La jurisprudence pourrait bien aboutir sur d’autres affaires du même tonneau. Ainsi, la Communauté de
Communes des Pays Réunis d’Orange (CCPRO pour les initiés) a baptisé son office de tourisme « Pays
d’Orange en Provence ». Ils pourraient bien eux aussi être inquiétés puisque les vins produits autour
d’Orange ne sont pas ceux de l’appellation des Côtes de Provence et que d’une façon ou d’une autre cet
office de tourisme est conduit à faire la promotion des Côtes-du-Rhône et dont un certain Châteauneuf-
du-Pape.

La dénomination Provence peut-elle devenir une marque et appartenir à une entité
qu’elle soit privée ou publique ?

Autre exemple, autre cas intéressant. En 2015, à l’initiative d’un collectif d’une trentaine de partenaires
institutionnels du tourisme sous l’égide du Comité Régional du Tourisme de PACA, un label « Provence
Enjoy the unexpected » a été créé. Il  est particulièrement destiné aux touristes étrangers. Il  a été
attribué à ce jour à 9 entreprises qui y apposent sur leurs produits cette promesse  « Provence, profitez
de l’inattendu » dans la langue de Molière. Mais de manière plus ostentatoire, s’y ajoute dans une
typographie spécifique et identique pour tous les produits le mot Provence (biscuit de Provence, pastis de
Provence…).  La  dénomination  Provence  se  transforme  ainsi  en  marque.  La  région,  une  zone
géographique  peuvent-elles  devenir  une  marque  et  appartenir  à  une  entité  qu’elle  soit  privée  ou
publique ? La Provence comme la Bretagne ou l’Alsace sont des noms génériques qui appartiennent à
tous donc à personne en particulier. Producteurs d’herbes de Provence tenez-vous cependant sur vos
gardes, nous ne sommes à l’abri de rien !

https://www.poptourisme.fr/
https://www.poptourisme.fr/
https://www.vins-rhone.com/vignobles/appellations#/carte
https://www.chateauneuf.com/
https://www.chateauneuf.com/
https://provence-alpes-cotedazur.com/
https://www.marque-provence.com/
https://www.marque-provence.com/
https://www.cpparm.org/wp-content/uploads/Guide_HP.pdf
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg

